

un peu d'œdème de la paroi abdominale, s'il est superficiel, et il viendra alors faire saillie au-dessus du ligament de Poupard; mais s'il est profond et si l'on ne se hâte de donner issue au pus, il se compliquera de proctitis, il fusera dans le triangle de Scarpa; il pourra s'ouvrir dans le vagin, le rectum, la vessie, et les urines rendues donneront un dépôt purulent. Je citerai ici une observation de Bernutz publiée dans les archives de Tociologie de DePaul, en octobre 1874. A l'autopsie d'une jeune femme morte à l'Hôtel-Dieu de Paris, à la suite d'abcès illiaque, on trouva la tête du fémur dénudée de son cartilage, le pus avait fusé le long du tendon du psoas, envahi l'articulation coxo-fémorale, qui était ouverte et remplie de matière, et il en était de même de la symphise sacro-iliaque dont les surfaces articulaires étaient le siège d'un travail inflammatoire manifeste. Dans les faits de cette dernière espèce, l'inflammation du tissu cellulaire peri-utérin, n'est qu'une des phases du phlegmon illiaque, qui peut de même susciter la suppuration du tissu cellulaire de la cuisse ou celui de la région fessière, suivant le sens dans lequel se produisent les fusées purulentes. Grisolle et Chopard disent que l'on remarque surtout dans ces phlegmons une tendance funeste du travail inflammatoire à se propager par continuité au tissu cellulaire des régions circonvoisines; d'où résultent, quand ces phlegmons sont suppurés, des fusées purulentes, dans des directions très-diverses et parfois des ouvertures très-multiples de la collection purulente, qui est, pour me servir de l'expression de Bernutz, comme en arrosoir. Ceci va à établir un point pratique très-important, c'est que, pour conjurer les délabrements considérables qu'entraînent ces fusées purulentes et le dépérissement non moins funeste qu'on observe quand l'abcès s'est ouvert dans différentes régions de la peau d'une part et d'autre part dans divers points, soit de l'intestin, soit enfin des organes genito-urinaires, c'est que, dis-je, il y a indication formelle de donner le plus tôt possible, en temps opportun cependant, une issue artificielle à la suppuration.

L'accouchement, et le travail de sub-involution, d'assez longue durée, qui lui succède, pour restituer aux organes génitaux les conditions physiologiques de l'état de vacuité, constituent, réunis, la cause incontestablement la plus fréquente de ces affections inflammatoires de l'utérus, de ses annexes et du tissu cellulaire des fosses illiaques. Quelques-unes peuvent sans doute, être attribuées presque exclusivement à la perversion de la sub-involution puerpérale, mais on peut dire que c'est l'exception. La cellulite presque constamment puerpérale semble devoir dans la majorité des cas, être considérée